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La banca mexicana 
con el Plan Mexico 

S i bien la guerra comercial que desató el pre-
sidente Trump la semana pasada arrastró mo-
deradamente a nuestra moneda y a la bolsa 
obteniendo su peor rendimiento en casi 10 me-
ses; en nada se compara con las pérdidas que 

el propio Estados Unidos vivió, equivalentes a tres veces el 
valor de la economía mexicana. La presidente Sheinbaum 
no sólamente salió bien librada de esta sacudida al comer-
cio internacional, sino de nuevo nos posicionamos como un 
país amigable para recibir inversiones. ¿Qué sigue para 
México? ¿Cuál sería el siguiente paso?

El reto es aprovechar el momentum. El gobierno tiene 
que poner todo lo que esté a su alcance para generar 
la certidumbre que requieren los inversionistas nacio-
nales y extranjeros, además de asegurar que el Plan 
México no se queda en un cúmulo de buenos deseos 
e intenciones.

Sin duda, el primer gran reto es conseguir el financia-
miento para el ambicioso portafolio de inversiones por casi 
300,000 millones de dólares en más de 2,000 proyectos 
que contempla el plan. Ahora, estos recursos no pueden 
provenir de las finanzas nacionales, todos sabemos que el 
secretario de Hacienda debe seguir enfocado en reducir 
el déficit y mantener los niveles de deuda actales.

Por eso el compromiso debe venir de las instituciones 
financieras, y nadie mejor que los mexicanos para sacar 
adelante un plan que tiene nuestro nombre en el título. Aquí 
los segmentos que me parecen prioritarios:

1. Financiamiento a Pymes y emprendedores locales. 
Fortalecer la producción nacional y reducir la dependencia 
de importaciones, especialmente de Asia, implica un fuerte 
impulso a las pequeñas y medianas empresas, sin olvidar 
que son precisamente las microempresas las que sostienen 
nuestra economía. Nuestras instituciones, especializadas 
en atender a este segmento podríamos hacer trajes a la 
medida y ofrecer los créditos y servicios financieros nece-
sarios que permitan a estas empresas crecer y ser compe-
titivas. Es urgente lanzar el programa más ambicioso de 
entrega de financiamientos a micros y pequeñas empresas 
de nuestra historia.

2. Participación en proyectos de infraestructura y desa-
rrollo regional: Como ya lo mencioné el plan contempla 
inversiones significativas en infraestructura, lo que generará 
una demanda creciente de financiamiento para proyectos 
regionales. Las instituciones financieras deben colaborar 
activamente en su estructuración y financiamiento, asegu-
rando que los beneficios económicos no sólo se queden 
en las ciudades, sino que lleguen a las comunidades más 
necesitadas. 

3. Inclusión financiera y digitalización: Mejorar la in-
clusión financiera en la población, acercar plataformas 
que les permitan aprovechar mejor los beneficios de la 
digitalización y acercar el acceso a servicios digitales, 
es vital para mejorar la salud financiera. Las instituciones 
financieras mexicanas han desempeñado un papel clave 
en la promoción de la inclusión financiera, ofreciendo 
productos adaptados a las necesidades de la base de 
la pirámide y fomentando la educación financiera. Este 
esfuerzo tiene que redoblarse.

En otros espacios les he podido platicar de la Unión 
de Instituciones Financieras Mexicanas (UNIFIMEX) que 
recientemente acepté dirigir, esta unión con casi 20 años 
de historia agrupa a los bancos de capital mayormente 
mexicano que atienden justamente a la base de la pirámi-
de, y hemos acordado sumarnos fuertemente para apoyar 
los objetivos del plan.

Como mexicanos, estamos listos para colaborar con el 
gobierno para la materialización de esta visión; porque 
como mexicanos, nos sentimos parte del Plan México.
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En suspenso la NOM para 
el combate de infecciones 
intrahospitalarias

E l subsecretario Ramiro López Elizalde dejó una gran inte-
rrogante el viernes al decir que aún se continúa revisando la 
NOM-045 sobre vigilancia epidemiológica, prevención y con-
trol de infecciones “para su aprobación y posterior publicación 
en el Diario Oficial de la Federación”. 

Es una posición contraria a un previo anuncio donde se dijo que la de-
cisión era cancelar el proceso de actualización de la NOM 045 relativa 
al control y prevención de las infecciones intrahospitalarias.

Las infecciones asociadas a la atención a la salud (IAAS) son un 
grave y costoso problema de salud pública, agravado además por la 
creciente resistencia a los fármacos antimicrobianos. Se estima que las 
IAAS generan una alta proporción de las muertes evitables, pero además 
en términos económicos las pérdidas económicas generadas al sistema 
nacional de salud podrían llegar a no menos de 28,000 millones de 
pesos anuales.

De ahí que muchos profesionales de distintas especialidades estuvie-
ron aportando a la revisión y avances para la actualización de dicha 
NOM cuya última versión viene desde el 2005. Con la nueva versión 
se venía trabajando con entusiasmo exhaustivo y veían voluntad para 
impulsar un verdadero combate de las infecciones intrahospitalarias.

Todo el gremio médico de una u otra manera estaba atento a ese 
proceso.

Pero los ánimos se derrumbaron a partir de que el director general de 
Epidemiología, Miguel Ángel Lezana Fernández, paró en seco la 
esperanza al informar que se derogaba todo lo avanzado en dicha Nor-
ma Oficial Mexicana cuya renovación había sido convocada en 2023 
por la propia Dirección de Epidemiología. Fue totalmente inesperado y 
agarró a todos por sorpresa. El anuncio fue hecho durante el congreso 
de la Asociación Mexicana para el Estudio de las Infecciones Asociadas 
a la Atención de la Salud (AMEIN) celebrado a fines de marzo en la ciu-
dad de Puebla. Ahí el Dr. Lezana anunció que la NOM-045-SSA-2024 
se derogaba y que se trabajaría de nuevo desde el principio junto con 
la Dirección General de Calidad y Educación en Salud, que hoy lleva 
Laura Cortés Sanabria.

Cayó como balde de agua fría para cientos de especialistas de mu-
chas disciplinas reunidos en esa sesión. ¿Porqué esa abismal carencia de 
sensibilidad de la autoridad? ¿Los motivos son políticos? Era una enorme 
oportunidad de avanzar en un ámbito prioritario ¿y de un día para otro 
se echar por la borda? Samuel Ponce de León, coordinador del 
Programa Universitario de Investigación sobre Riesgos Epidemiológicos 
y Emergentes (PUIREE) de la UNAM mostró su inconformidad en el 
mismo evento.

En los siguientes días, tanto AMEIN como la Asociación Mexicana de 
Infectología y Microbiología Clínica (AMIMC) pidieron a la autoridad 
reconsiderar, insistiendo en respectivos comunicados que las IAAS son 
un problema de salud pública que impacta en la morbilidad de los 
pacientes.

¿De verdad la autoridad ha reconsiderado?
No puede jugarse con un asunto tan serio. La situación ha detonado 
gran disgusto y enfado porque primero se evidenció una falta absoluta 
de sensibilidad de parte de la autoridad sobre un problema tan serio, 
y ahora lo que hay es confusión; se espera que las aguas retornen a su 
cauce y se retome el proceso tal como venía, pero no ha quedado claro 
y todo está por verse. 

Las infecciones intrahospitalarias no sólo generan complicaciones y 
muchas muertes evitables de pacientes. ¿Quién no conoce algún caso 
de alguien que entró al hospital por un problema de salud y terminó 
complicándose o muriendo por haberse contagiado de algún microbio 
hospitalario? 

Son casos muy comunes pero de los cuales no se conocen indicadores 
o estadística suficientes. Esos datos los debería tener la Red Hospitalaria 
de Vigilancia Epidemiológica (RHOVE), un sistema de vigilancia epide-
miológica que se supone monitorea dichas infecciones en México, pero 
no reporta sus números. De acuerdo con participantes en el foro anual 
que organiza la iniciativa Hospitales sin Infecciones (HSI), apenas un 
10% de hospitales y establecimientos médicos reportan sus infecciones 
a dicho RHOVE, y eso no genera una referencia suficiente. Es decir, no 
hay registros fehacientes en torno a las IAAS en México, y es por donde 
se debe empezar.
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Operación internacional

United llega 
a terminal 
de Puerto 
Escondido
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Puerto Escondido, Oax. Aviación y turis-
mo. United Airlines aterrizó el sábado en el 
Aeropuerto Internacional de Puerto Escon-
dido, en Oaxaca, procedente de Houston, 
Estados Unidos, y se convirtió en la primera 
empresa que realiza una operación interna-
cional en la terminal que en los últimos ocho 
meses ha recibido una inversión privada de 
1,000 millones de pesos para su moderni-
zación (este año promete superará el millón 
de pasajeros).

“Hoy hicimos historia y fue posible gra-
cias a un modelo aeroportuario nuevo en 
México: una sociedad entre el gobierno fe-
deral, a través de la Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) y Aeropuertos y Servicios Auxiliares 
(ASA) con Aeropuertos Mexicanos (como 
parte de Mota Engil México) para mejorar los 
aeropuertos nacionales a los que les faltaban 
inversiones”, comentó Javier García Bejos, 
director general de Aeropuertos Mexicanos, 
minutos después del arribo del vuelo que 
fue recibido con el arco de agua tradicional.

Durante la administración federal ante-
rior se optó por incorporar inversión privada 
en un par de aeropuertos que operaba ASA 
(Puerto Escondido y Nayarit) sin que eso 
implique al gobierno perder la rectoría de 
las infraestructuras. El objetivo es buscar 
mejoras en sus modelos de negocios, atraer 
aerolíneas e impulsar el turismo.

Para hacer posible el aterrizaje interna-
cional de un vuelo regular, en el aeropuerto 
se construyó una nueva calle de rodaje, nue-
va infraestructura de seguridad operacional 
y ya está en marcha un nuevo edificio ter-
minal con vista al mar. A la fecha, se ejerce 
una inversión de Aeropuertos Mexicanos 
que ronda los 3,000 millones de pesos.

“Hoy somos socios con el gobierno y he-
mos invertido de entrada 1,000 millones 
de pesos para tener la pista que tenemos 
hoy que nos permite que aterrice el avión 
de United.  Acá y en Riviera Nayarit hemos 
invertido porque estamos convencidos de 
que el turismo en México se abre a través 
de tener puertas de entrada importantes, 
seguras, como son los aeropuertos”, agregó 
García Bejos.

Dicha relación público-privada (llamada 
ahora inversión mixta) se pretende replicar 
en el gobierno actual para desarrollar in-
fraestructura carretera bajo el principio de 
que el empresario “debe tener ganancias 
justas” y aportar su visión de negocio.

Actualmente el aeropuerto de Puerto Es-
condido tiene vuelos de Aeroméxico, Volaris 
y Viva con rutas a Monterrey, Guadalajara, 
la Ciudad de México y el aeropuerto Felipe 
Ángeles.

La ceremonia de vuelo inaugural fue pre-
sidida por el director de ASA, Carlos Manuel 
Merino Campos. 


